



Conseils pour réussir l'oral infirmier

[Extrait du livre numérique « 100 questions à l'oral infirmier », disponible à l'achat \(téléchargement immédiat\)](#)

www.oral-concours-infirmier.fr

Sils Maria

En tant que formateur et jury, j'ai essayé de mettre en perspective toutes les questions possibles. Les questions principales, celles que les jurys posent 9 fois sur 10, font l'objet d'une analyse approfondie. Dans la deuxième partie de l'ouvrage, je commente la liste complète des questions que je pose depuis plus de 20 ans, et les questions que mes collègues posent durant les épreuves du concours d'infirmier. Il s'agit d'une expérience, d'un vécu : celui d'un simple jury qui témoigne pour vous.

Présentation de l'auteur :

Alain Annibaldi est diplômé de la Sorbonne Paris IV en Philosophie et Psychologie : professeur de philosophie à l'École Centrale d'Électronique de Paris de 1987 à 1989 et à L'Institut Honoré de France. Il est le fondateur du Groupe universitaire Campus et Directeur du Cabinet de recrutement Extendo de 2005 à 2009. Jury en écoles de commerce (Institut Bancaire de Formation IBF, École des Cadres) et au concours infirmier depuis 1994, il a participé dans le cadre de la formation continue à plusieurs programmes de formation destinés aux jurys IFSI, afin de leur transmettre les techniques de recrutement spécifiques aux concours d'infirmières.

Préambule :

Savoir répondre aux questions posées par les jurys au concours vous oblige, dans un premier temps, à connaître la grille à partir de laquelle vous serez noté.

Le jury et la grille d'évaluation utilisée à l'oral IFSI.

Durant les 30 minutes de l'oral, les trois jurys (IFSI) posent des questions diverses : en moyenne entre 5 et 10 questions personnelles (après l'examen du sujet de culture sanitaire et social). Les jurys IFSI interrogent les candidats au concours à partir d'une grille d'évaluation qu'il convient de connaître afin de prendre conscience de leurs attentes :

Grille de notation

Arguments et analyse.

- Raisonnement / bon sens /
- Construction des idées / plan /
- Projet professionnel construit / anticipé /

Personnalité.

- Authenticité / vérité /
- Participation active à l'entretien / S'implique /
- Sens de l'adaptation / Gestion des crises / Initiatives /
- Empathie naturelle / Chaleur humaine /

Écoute et ouverture.

- Écoute active / Argumente / S'engage / Ténacité /
- Activités sportives / extrascolaires /associatives /
- Intérêt porté aux autres / Altruisme /
- Perception et connaissance réaliste du métier / Degrés de congruence - Carl Rogers /

Comportement et expression.

- Gestion du stress / Objections /
- Présentation correcte et agréable (tenue vestimentaire) /
- S'exprime avec facilité / Aisance /

Le questionnement des jurys : les grandes orientations.

Les questions classiques posées systématiquement :

- Présentez-vous.
- Pourquoi avez-vous choisi ce métier ?
- Que signifie pour vous le verbe « aider » ?
- Comment vous voyez-vous dans cinq ans ?
- Envisagez-vous une spécialité ?
- Votre dernier mot (conclusion).

Il n'y a pas de réponse "IDÉALE" « toute faite » et inscrite dans un manuel. Vos motivations personnelles, votre perception du métier d'infirmier : **l'oral infirmier n'est pas un exposé scolaire démonstratif, MAIS un entretien d'embauche !** Le cadre infirmier présent sera votre supérieur hiérarchique dans 4 ans ... à vous d'en tirer les conclusions !

Les jurys des concours IFSI.

Le jury de l'oral infirmier est constitué de trois professionnels :

- Un cadre infirmier,
- Un psychologue,
- Un formateur.

Le psychologue est plus apte à mesurer l'équilibre personnel du candidat, alors que les cadres infirmiers chercheront à vérifier la pertinence de votre projet professionnel, et vos capacités à assumer le métier d'infirmier et à prendre en charge les patients.

Au final, ce « face-à-face » permet d'évaluer les aptitudes du candidat à suivre la formation et surtout à exercer la profession d'infirmier. Cet échange vous permettra de transmettre des informations, des sentiments, des opinions personnelles.

Une communication verbale basée essentiellement sur l'utilisation de la langue française. Mais aussi une communication non verbale qui s'appuie sur la gestuelle, l'attitude, la position de votre corps, votre regard, vos mimiques, et votre tenue vestimentaire. Il vous faudra adopter une tenue la plus neutre possible, sans excès.

Conseils oral IFSI : la tenue vestimentaire.

Evitez les piercings et le trop grand nombre de bijoux. Il faut adopter une tenue de ville stricte, dans la mesure où le métier d'infirmier demande une très grande rigueur. Le métier d'infirmier est un métier où l'hygiène constitue le point de départ de tout acte lié aux soins. Il faut donc être naturel, sobre en respectant les codes de la bienséance.

Malgré le proverbe "l'habit ne fait pas le moine", n'oubliez pas qu'à l'intérieur de la grille d'évaluation, le jury IFSI sera amené à vous attribuer une note concernant votre tenue vestimentaire et votre attitude...!

Déroulement de l'oral infirmier.

Déroulement : durant l'examen du sujet issu des thèmes du sanitaire et social, le jury peut vous interrompre en vous demandant des précisions. La deuxième partie de l'oral infirmier dite « personnelle » est plus délicate. On peut distinguer les questions directes :

- Pourquoi avez-vous choisi le métier d'infirmier ?
- Envisagez-vous une spécialisation ?

Et les questions indirectes ou « à rebond » : le jury IFSI vous pose une question en vous interrompant, afin de vous demander une précision.

Ex : à l'intérieur de votre argumentation concernant la question « envisagez-vous une spécialisation ? », le jury vous demande « pourquoi » ? ou « pourquoi pas celle-ci ? Pédiatrie? Psychiatrie » ? Etc.

Utilisez à chaque fois la technique de la reformulation :

- Exemple :

A la question : Envisagez-vous une spécialisation ?

Ce qu'il ne faut pas répondre: « pédiatrie » ! (Réponse directe). Une réponse sur le mode du « tac au tac ».

- Ce qu'il faut faire :

« Le choix d'une spécialisation à mon avis doit passer par la formation en IFSI, et d'un autre coté, une infirmière doit être polyvalente et capable de travailler dans tous les services... ».

Commentaire : il faut montrer un certain recul et ne pas répondre directement. L'oral infirmier, ce n'est pas l'émission « Questions pour un champion » !

La culture générale (première partie).

Votre réponse face aux jurys IFSI doit comporter : une brève introduction et un développement détaillé, avec des exemples tirés de vos expériences personnelles, de vos lectures, ou de vos rencontres.

Et enfin, une conclusion générale permettant dans certains cas d'établir un lien

avec la profession d'infirmier.

En ce qui concerne les sujets visuels (images, affiches, symboles, dessins) avec une légende ou non, suivi ou non d'une question. Vous devez dans ce cas précis :

- Premièrement : situer le visuel en indiquant, s'il y en a, les sources du document, et le contexte dans lequel il s'inscrit (campagnes de prévention, publicités).
- Deuxièmement : décrire de manière claire et succincte le visuel.
- Troisièmement : établir un lien avec un thème du sanitaire ou du social.
- Quatrièmement : annoncer un plan détaillé.

Comment organiser votre plan à l'oral infirmier ?

Durant la 1^{er} partie de l'oral (durée 10 à 12 minutes), ne lisez pas vos notes. Il faut uniquement rédiger des titres de chapitres avec "en capitales" les 2 ou 3 parties de votre argumentation.

- Exemple:

Sujet: " Le suicide chez les jeunes, un problème pour tous" (sujet IFSI 2014).

ATTENTION: Ce plan n'est pas un corrigé "type" du sujet, il peut être amélioré MAIS nous avons voulu montrer un plan classique provenant d'un candidat, avec des idées "simples".

1 - Les causes du suicide.

- a - En général (incluant les adultes)
- b - Adolescents: individus plus sensibles.
- c - La dépression et ses signes: manque d'appétit, manque de sommeil, isolement, idées noires...
- d - Rupture amoureuse, échec professionnel ou scolaire,

2 - Comment prévenir ?

- a - Dialogue: il ne faut pas que l'ado reste seul ! (important)
- b - Le rôle des parents, professeurs, alertes...
- c - Les associations, numéros vert SOS... etc...

3 - Conclusion.

Les ados sont les premiers à ressentir un malaise à une époque où même les adultes se sentent en danger (chômage, individualisme etc...). Le suicide concerne tout le monde : deuxième cause de mortalité chez les jeunes.

Chacune des parties fait l'objet d'un commentaire et d'un développement.
Attention, ne partez pas du principe que vous devez donner votre point de vue personnel à un moment donné. Il s'agit d'une discussion. Votre point de vue

transparaît du début à la fin de votre prestation orale. Il faut repérer les arguments "pour" et les arguments "contre".

Si vous tombez sur un sujet à l'oral infirmier sur lequel vous n'êtes pas en mesure de parler, vous pouvez alors vous excuser, et demander au jury de parler du métier d'infirmier et de vos propres motivations. Le jury IFSI peut ou non accepter.

La question au début de l'oral: "Présentez-vous".

Les jurys IFSI débutent souvent l'épreuve par facilité avec le fameux : "Présentez-vous". Cette question permet de définir votre motivation principale. **Cette question représente 25 % de la notation générale.**

Les candidats ne comprennent pas les véritables enjeux de cette question en répondant :

"Bonjour, je m'appelle Jean Dupont, j'ai 22 ans, j'ai un bac ES, j'habite à Lyon dans le 8 ème, j'ai une soeur, j'ai fait une année de fac de médecine que j'ai échouée, je pratique le tennis, je suis musicien et je joue du piano très souvent....".

Voilà ce qu'il ne faut surtout pas faire !

1 - Les détails personnels: "soeur, piano, sports..." n'apportent rien de positif. Une sorte de "Zapping" rapide qui doit être remplacé par une présentation de votre personne, mais orientée dans la direction du concours infirmier.

Bonjour, je m'appelle Jean Dupont, j'ai choisi d'entreprendre un bac ES que j'ai obtenu. Aujourd'hui, j'ai choisi de me présenter à vous dans la mesure où je veux devenir infirmier....".

Comme vous pouvez le constater, nous employons le verbe "vouloir" pour souligner que vous êtes "le capitaine" de votre destinée professionnelle.

Il y a 1000 façons de se présenter. Disons que le jury sera sensible à des messages courts et directs. Le but est de ne pas se présenter pour se présenter mais de souligner ce qui est significatif, et en relation avec les qualités requises pour être infirmier.

- Vous faites du sport, depuis combien de temps, avez-vous des responsabilités (arbitre, encadrement de plus jeunes etc...).
- Vous avez le BAFA le brevet de secourisme ?
- Vous participez à des actions humanitaires (Restaurants du cœur etc...).
- Vous avez un "job" à côté de vos études ?

Les réponses à ces questions permettront aux membres du jury de déduire que vous avez les qualités suivantes:

- Responsable,
- Tenace,
- Travailleur,
- Impliqué,
- Sensible aux autres,

La "morale de l'histoire" consiste à dire: voilà qui je suis, ce que j'ai fait...! Je vous laisse apprécier que mes qualités sont celles attendues chez un infirmier. Votre motivation est personnelle et doit être décrite uniquement à partir de "faits et d'exemples vécus.

Comme le dit André Malraux :

"L'homme est ce qu'il fait"... Décrivez-vous au travers de vos actes, de vos engagements. Cela aura plus de poids qu'une simple description personnelle.

- Vous êtes serveur dans un restaurant le week end : vous avez le sens du contact.
- Vous êtes titulaire du BAFA : vous aimez encadrer et aider les jeunes.
- Vous faites un même sport depuis plus de dix ans et régulièrement : vous êtes tenace et impliqué dans vos choix personnels.

Attention aux réponses "classiques" et qui ne permettent pas de vous mettre en valeur au niveau de la pertinence de votre argumentation :

- "Depuis toute petite..."
- "Ma soeur ou ma tante est infirmière donc ..."

Les jurys aiment formuler cette question à plusieurs reprises, au début et à la fin de l'entretien. Il s'agit pour eux de vérifier si votre argumentation varie.

Les questions peuvent être formulées de différentes façons :

- Pourquoi ce métier ?
- Comment vous imaginez-vous dans cinq ans ?
- Pour vous infirmier, est-ce une vocation ?
- Pourquoi vous, plutôt qu'un autre ?
- Qu'est-ce qui vous motive à vouloir devenir infirmier ?

Attention à la réponse classique qui balaye les 4 dimensions du métier :

- 1 - Le rapport à l'autre : métier de contact.
- 2 - La technique des soins.
- 3 - L'esprit d'équipe.
- 4 - L'aide et l'humanitaire.

Très fréquemment, les élèves interrogés ont tendance à répéter ces 4 arguments dans des ordres différents. Impossible de traduire une motivation réelle avec ces 4 stéréotypes !

La questions des : Défauts / Qualités.

Comment se préparer à l'oral du concours infirmier : la question classique des défauts et qualités ?

La question des défauts et des qualités n'est pas spécifique au concours infirmier. En effet, durant un entretien de recrutement, un concours administratif, à l'entretien de sélection pour une école de commerce... il est fréquent d'être confronté à cette question.

Il faut y répondre sans improviser !

Essayez d'identifier quels sont vos véritables défauts et qualités personnelles. À partir de là, vous devez en sélectionner plusieurs en veillant à ce qu'ils ne soient pas contraires à l'exercice du métier d'infirmier, et aux qualités recherchées par le jury IFSI.

Vous pouvez temporiser et dire au jury qu'il est difficile de se juger soi-même. Cependant ma famille, mes amis disent par habitude que...

Cette question est tellement attendue qu'elle doit être traitée avec beaucoup d'intelligence. N'hésitez pas à faire le lien avec le métier d'infirmier en montrant votre détermination à vouloir travailler dans ce domaine.

En tant que jury IFSI, on a l'habitude d'entendre de la part des candidats qu'ils sont :

"Ponctuels, rigoureux, précis, sérieux, motivés, avec le sens du contact et dynamiques..." .

Il vous faudra alors montrer dans votre vécu personnel quotidien que vous avez fait preuve de telles ou telles de ces qualités.

À l'inverse:

Le fait de dire: " je suis bavard ou trop généreux" peut être considéré comme étant une qualité, mais aussi un défaut. Il faudra donc faire preuve de sincérité en individualisant vos réponses, et en les personnalisant. Dans tous les cas, il faudra donner des exemples précis qui auront des valeurs de preuve.

Les questions déstabilisantes.

Parmi les trois membres du jury du concours infirmier, un psychologue est présent afin de cerner la personnalité du candidat, mais aussi de veiller à ce que les questions du jury respectent un certain cadre déontologique. Il a donc un double rôle : il questionne et « surveille » dans une certaine mesure le jury.

En effet, le métier d'infirmier suppose un certain pouvoir d'endurance psychologique. Une certaine stabilité psychologique permettant de gérer des situations de crise.

Imaginez le quotidien d'une infirmière aux urgences :

Des personnes en état d'ébriété, des scènes de ménage... L'infirmier est même amené, dans certains cas, à faire appel aux services de sécurité.

Précarité, crises, insultes, refus d'obtempérer... le personnel de soins doit fréquemment faire preuve de tempérance, et user de tous les moyens pour rétablir l'ordre et la quiétude au sein du service des urgences.

On pourrait également parler du service psychiatrique...

C'est la raison pour laquelle, les jurys utilisent des stratégies visant à vous déstabiliser, à examiner si vous avez la capacité et la force psychologique à pouvoir gérer et endurer des situations difficiles. Il s'agit de vérifier votre capacité à gérer vos émotions, votre stress durant l'oral.

Il faudra donc toujours garder une position tonique et droite. Si l'on affirme que l'on est très motivé avec une petite voix fluette en regardant ses chaussures, ou bien que l'on est une personne à l'écoute des autres, alors que l'on a coupé à plusieurs reprises la parole d'un examinateur, le doute s'installera progressivement chez le jury IFSI !

Ces attitudes à proscrire peuvent cependant être "rattrapées" en présentant ses excuses au jury, et en arguant que l'on est ému par la situation de l'examen.

Attention, avant d'arriver et de se présenter dans la salle, le candidat est déjà en train de communiquer. Votre manière de dire "bonjour", de vous asseoir... donne déjà à voir sur votre personnalité.

Les questions sur le métier d'infirmier.

Si nous prenons la peine d'analyser structurellement le métier d'infirmier, force est de constater qu'il comporte 5 dimensions :

1 - Une dimension technique liée aux soins.

2 - Une dimension humaine (voir humaniste) : le rapport aux patients (l'aide et le

soutien aux personnes).

3 - La dimension liée au travail en équipe (+ des tâches administratives).

4 - La contrainte des horaires (travail de nuit et les jours fériés).

5 - La gestion de situations de crise (souffrance, mort, fin de vie, urgence...).

Vous pouvez envisager d'illustrer votre motivation personnelle à partir de l'une de ces cinq dimensions. Il faudra alors trouver les bons mots, mais surtout faire le rapport direct avec votre vécu.

En effet, le jury IFSI attend de votre part des "preuves".

En se présentant pour la première fois au concours, on n'a pas forcément l'expérience suffisante pour faire la démonstration que l'on sera en mesure de gérer un patient en fin de vie, où que l'on aura le sens du contact permettant la prise en charge des patients.

Il faut donc élaborer et préparer la mise en avant de vos motivations, soit d'une manière purement "théorique", soit en vous appuyant sur des indices en rapport avec vos expériences personnelles. Mais il est aussi question ici de votre force de persuasion, d'une attitude franche et volontaire qui ne laisse aucun doute, et donne envie au jury de "parier" sur votre candidature.

Votre argumentation doit se préparer afin de communiquer au Jury vos motivations, et le cheminement qui vous a conduit à choisir cette profession. Il s'agit d'un réel travail de réflexion et d'enquête personnelle.

L'oral infirmier s'assimile à un entretien de recrutement professionnel classique. Vous serez recruté comme un futur salarié. Il s'agit de convaincre trois personnes, et ce, dans un temps très limité. Beaucoup de candidats arrivent « les mains dans les poches », sans s'être interrogé, ni informé sur la filière retenue, et en considérant que ce "face-à-face" n'est qu'une formalité.

Spécialités, salaires, carrières, fonctions... etc... Vous devez bien évidemment être en mesure de répondre à ce type de questions, et de connaître tout le métier.

On ne peut pas imaginer qu'un candidat puisse vouloir devenir infirmier sans s'être documenté, et sans connaître ces informations qui sont cruciales.

Évitez de rabâcher la liste des caractéristiques classiques du métier:

- Aide,
- Techniques,
- Travail d'équipe,
- Amour des autres.

C'est important d'articuler votre connaissance du métier à partir de ces 4 axes. Mais faites le avec vos propres mots, sans avoir ce besoin viscéral de coller à l'argumentation que l'on trouve dans tous les manuels de "prépas".

Il faut également être capable de parler des grandes lignes du programme en IFSI : les matières, la durée des stages...

Un candidat motivé est un candidat documenté. Affirmer votre motivation ne consiste pas seulement à répéter que vous avez le sens du contact etc... Il faut trouver un équilibre entre une argumentation personnelle et des "faits" en relation directe avec le métier d'infirmier. Vous pouvez souligner votre sens du contact, mais à partir du commentaire personnel de l'idée qu'un patient n'est pas un numéro affiché sur la porte d'une chambre. Dire Bonjour au patient en rentrant dans la chambre avec un ton "musical", frapper à la porte par respect pour son intimité... Voilà des idées simples qui permettent au jury de cerner vos motivations et comment vous vous projetez dans ce métier.

La question de la "vocation".

Formation au concours infirmier :

La question de la vocation au concours infirmier doit être abordée avec une certaine précaution. Les jurys IFSI de l'examen veulent s'assurer que le candidat interrogé a bien mesuré les contraintes du métier d'infirmier. Le fait d'affirmer que l'on a une vocation, ou de dire "que depuis le plus jeune âge" on a choisi de faire ce métier... n'est pas une garantie solide.

Au même titre, la motivation qui consiste à dire : « il y a cinq ans, j'ai vu mon grand-père hospitalisé... ». Cela m'a donné l'envie de devenir infirmière... Il s'agit ici de la motivation « déclencheur ». Le jury pourra alors se poser la question suivante : « et si votre grand-père n'avait pas été hospitalisé, alors vous n'auriez pas choisi le métier d'infirmier... ! ».

Nous pensons en effet que les raisons à l'origine d'un choix professionnel ne constituent pas un argument suffisant. Le candidat doit avant tout montrer une véritable connaissance du métier d'infirmier, un choix en véritable connaissance de cause.

Il faut donner au jury des éléments de preuve en rapport avec des choix et des décisions ou des actions vécues :

- Stages,
- Expériences,
- Lectures,
- Constats.

Vous devez parler du métier d'infirmier avec vos propres mots, et ce, en vous projetant.

Très fréquemment, les candidats interrogés ne se livrent pas suffisamment. Leurs réponses sont souvent fermées et courtes. N'oubliez pas que l'oral du concours d'infirmier est une sorte de "livre ouvert". Le jury en présence est là pour vous découvrir, n'hésitez pas à parler en détaillant très simplement et dans le détail votre vécu.

La crainte majeure du jury IFSI est de sélectionner des candidats qui seront amenés à ne pas continuer dans cette voie. Ils recherchent avant tout des candidats solides psychologiquement. Vous devez faire preuve de stabilité et d'endurance. L'affirmation : « je suis fait(e) pour ce métier » est facile à formuler et n'apporte rien au débat.

IBODE, IADE, infirmière puéricultrice...

Pédiatrie, gériatrie, psychiatrie, bloc opératoire, les urgences...

Les jurys IFSI quelquefois demandent aux candidats de se déterminer en choisissant une spécialité.

Dans certains cas, le jury peut même vous demander, à l'intérieur d'une liste, d'exclure une spécialité que vous ne souhaiteriez pas choisir dans le futur.

Il s'agit dans ce cas de figure de vérifier que vous avez bien pris conscience de la diversité de ce métier, et de toutes les qualités requises permettant d'assumer cette fonction.

Il ne faut en aucun cas critiquer ou dire que vous ne souhaitez pas travailler dans un service comme celui-ci ou celui-là. Vous devez toujours être en mesure de montrer que chacun des services cités représente un certain intérêt pour vous.

Le service des urgences ou celui du bloc opératoire IBODE, IADE est souvent cité. Il s'agit sans doute de l'influence des feuillets télévisés. Mais au-delà de ce constat un peu simpliste, il faut souligner le fait que c'est à l'issue de votre formation que vous serez en mesure de vous déterminer.

Les candidats qui souhaitent se spécialiser au niveau du rapport avec les enfants doivent rigoureusement faire la part des choses. Il ne faut pas confondre votre intérêt pour les enfants avec celui du métier d'infirmier.

Les services hospitaliers représentent des univers distincts dans lesquels vous serez amenés à évoluer. Cette diversité représente un véritable intérêt et une richesse.

Cependant, la gériatrie, le bloc opératoire, les soins palliatifs, les urgences, la psychiatrie demandent des approches différentes. Il s'agit donc de faire prendre conscience au jury que vous avez compris cela, sans pour cela rejeter ou mettre de côté telle ou telle spécialité. Si vous souhaitez véritablement vous spécialiser, si vous avez un projet professionnel abouti avec une idée très claire de votre futur, vous devez alors trouver les arguments, mais sans pour cela vous enfermer dans ce choix.

Les mises en situation :

Les questions de mise en situation par les jurys IFSI sont classiques, elles permettent d'analyser votre capacité de prise d'initiative, d'improvisation...

Comment répondre spontanément à un cas de figure, et ce, dans un contexte professionnel précis. On vous demande de vous projeter, d'imaginer sans réfléchir.

Vous serez alors analysé au regard de votre rapport à la hiérarchie et de vos collègues au sein d'une équipe.

La question de la "main baladeuse" est un classique. Attendez-vous à la question dite répétée: "et si cela recommence, encore une fois, et le lendemain... que ferez-vous ?".

Il faut donc répondre d'une manière graduée. Vous ne travaillez pas tout seul ! Vous devez en parler avec vos collègues avant d'en faire état à votre supérieur hiérarchique.

Dans tous les cas, vous devez faire preuve d'empathie, de patience, de compréhension, en respectant la déontologie du métier et votre dignité personnelle.

Être infirmier signifie être en mesure de savoir prendre du recul, surmonter ses émotions, ne pas agir précipitamment, en deux mots, être un professionnel.

Exemple d'une question de mise en situation :

"Vous êtes infirmière en poste, vous occupez d'un jeune garçon de 8 ans touché par une grave maladie. Il est condamné. Il s'adresse à vous en vous posant cette question : « c'est vrai que je vais mourir dans cette chambre » ? Que lui répondez-vous ?

La question de l'humanitaire.

La question du choix d'une carrière dans l'humanitaire vise à déstabiliser le candidat au concours infirmier, et à le prendre au dépourvu. En effet, l'humanitaire symbolise l'aide à la personne par excellence, le don de soi, une dimension "sacrificielle" de l'individu : aider les autres aux quatre coins de la planète.

Beaucoup de candidats répondent par l'affirmative, sans réfléchir aux conséquences d'un tel choix. C'est "LE" choix par excellence qui ne s'improvise pas ! Partir en Afrique ou en Asie, quitter sa famille, travailler dans un pays en guerre, être confronté à la famine... Tout cela nécessite une force de caractère au-delà de la moyenne.

Il ne faut surtout pas tomber dans le piège et croire un seul instant que le fait de

répondre "oui" constitue un argument de poids face au jury.

Les jurys IFSI du concours infirmier sélectionnent un certain nombre de candidats qui seront amenés à répondre à des besoins, au sein de futurs postes, à l'intérieur de leurs services. L'option de l'humanitaire signifie en d'autres termes, que vous serez amenés à travailler à l'extérieur, dans des O.N.G. ou des associations privées humanitaires.

Il arrive quelquefois de tomber sur des candidats qui souhaitent véritablement travailler dans ce domaine. Ces candidats devront alors argumenter en redoublant leurs efforts, dans la mesure où il seront évalués au niveau du métier d'infirmier à proprement parler, et de la dimension spécifique aux exigences humanitaires.

L'humanitaire est un choix personnel, il faudra en conséquence l'assumer. Avant de répondre à cette question, documentez-vous de manière très approfondie.

Évitez bien évidemment l'argument qui consiste à dire que vous souhaitez voyager. Vous prendriez alors le risque de perdre toute crédibilité. En règle générale, il est possible d'aborder le métier d'infirmier dans le cadre de l'humanitaire, après plusieurs années d'expérience.

Infirmière libérale : le "contraire" de l'humanitaire.

C'est une caricature que d'opposer "l'humanitaire" et le "métier d'infirmière libérale". Nous souhaitons seulement sensibiliser les candidats au concours sur ces deux points.

Vous devez considérer ces deux axes de future carrière avec prudence afin de comprendre les enjeux véritables du jury.

Se présenter à l'oral du concours infirmier :

Durant l'épreuve orale du concours infirmier, il ne faut jamais prononcer ces phrases :

"Je ne savais pas ce que je voulais faire... J'ai échoué..."

"Je n'ai pas réussi mon année de..."

"Il y a deux ans je voulais faire kinésithérapeute et j'ai changé d'avis..."

"Si j'échoue le concours d'infirmier, alors je pense que je serais en mesure de me réorienter vers un autre métier..."

Face aux jurys IFSI du concours, vous devez toujours montrer une attitude volontaire et déterminée. Il faut être en mesure de justifier vos choix personnels.

Pourquoi un bac scientifique ? Est-ce que vous travaillez durant l'été ? Comment êtes-vous en mesure de vous assumer financièrement ?

Si vous pratiquez un sport ou plusieurs sports, il est inutile d'en faire la liste complète, mais de retenir uniquement les expériences sportives significatives

(classement, durée significative).

Si vous êtes titulaires du BAFA ou du brevet de secourisme, il faut le souligner.

Si vous avez un rôle actif à l'intérieur d'une association en tant que bénévole, cela est très significatif dans la mesure où c'est votre propre choix personnel. Il s'agit d'un choix volontaire qui n'est pas imposé.

De même, si vous aimez la lecture, parlez d'un auteur en particulier, ou d'un courant de pensée. Il faut montrer au jury que vous avez une certaine curiosité.

N'oubliez pas que le diplôme d'infirmier et d'un niveau bac+3. Les jurys IFSI attendent de vous une certaine culture générale, un certain intérêt pour l'actualité.

L'oral infirmier n'est pas un test "scolaire" mais un entretien d'embauche.

Il s'agit en fait de comprendre qu'il n'y a pas UNE réponse à dire face au jury, une réponse idéale. Ce n'est pas un exercice scolaire où il faut chercher la vraie réponse. Le jury recherche un profil, une posture cohérente, un parcours personnel assumé, et un choix de métier en toute connaissance. N'oubliez pas que le cadre de santé présent au jury sera sans doute un jour votre supérieur hiérarchique, avec qui vous travaillerez peut-être...

La question du salaire.

Si le jury IFSI vous pose la question suivante : « Quel est le salaire mensuel d'une infirmière en début de carrière ? ». Vous devrez évidemment être en mesure d'y répondre (entre 1650 et 1750 euros bruts).

La question consiste à vérifier que vous avez une vision réaliste du métier d'infirmier au regard de sa rémunération. Cependant, il arrive que le jury complète cette question par la question suivante : « Pensez-vous que cela est suffisant, et faites-vous ce métier pour l'argent ? ».

Attention de ne pas tomber dans le piège qui consiste à dire : « Pas du tout, je n'ai pas choisi ce métier pour l'argent, et peu m'importe ce que je gagnerai... ».

L'idée est alors de se présenter comme une personne « bienfaitrice », une sorte d'attitude plus ou moins bénévole. Cette analyse souligne un certain manque de réalisme de la part du candidat.

Les jurys IFSI qui sont en face de vous travaillent durement pour un salaire qui est souvent décrit comme étant insuffisant. Les grèves et le problème lié à l'application des 35 heures au sein des milieux hospitaliers...sont souvent soulignés dans la presse.

Il est donc imprudent de se présenter face au jury en soulignant que le salaire n'a aucune importance pour vous. Il ne faut pas avoir de craintes et parler du salaire ouvertement.

Le cas du métier d'infirmière libérale : IDEL.

Le métier d'infirmière libérale exige la réussite au concours infirmier IDE. Il ne faut en aucun cas dire face au jury que vous souhaitez un jour ouvrir votre propre Cabinet. Cela est très mal perçu par les jurys IFSI.

Pourquoi ?

Réussir votre concours infirmier dans un IFSI signifie que les jurys vous recrutent pour que vous soyez en mesure, dans 3 ou 4 ans, de travailler au sein de leur service de l'hôpital concerné. Il n'est donc pas très opportun d'indiquer que vous souhaitez travailler ailleurs ... gardez-le pour vous...!

La question de la reconversion.

Présenter son CV à l'oral positivement.

En étant jury IFSI à l'examen du concours infirmier, on est souvent confronté à des candidatures et à des CV remplis d'expériences diverses, et sans aucun rapport avec le métier d'infirmier. Les exemples les plus classiques sont :

Les candidats qui ont commencé une faculté de médecine.

Ou encore les candidats titulaires d'un Bac littéraire, ayant entrepris une faculté de Psychologie ou de Sociologie... voir d'Anthropologie !

Comment alors justifier ses choix sans se décrédibiliser ?

Il faut premièrement ne jamais critiquer ce que vous avez fait. Ensuite, il faut toujours montrer que vos expériences passées représentent un véritable enrichissement personnel. Personne ne vous reprochera de vous réorienter ou de vous reconvertis.

Si vous vous présentez au concours en ayant suivi auparavant un BTS de commerce, on pourra toujours dire que le BTS vous a donné une certaine aisance au niveau de la communication. Dans la mesure du possible, il ne faut jamais renier ses choix, mais les assumer.

Ne dites jamais que vous ne saviez pas ce que vous vouliez faire... que le conseiller en orientation vous a mal orienté...

Il est préférable de dire que vous avez commis une erreur en l'assumant.

C'est souvent la faute des parents ou des professeurs...

Les candidats qui ont fait une première année de faculté dans un domaine éloigné du métier d'infirmier, et une deuxième année dans un autre domaine, peuvent semer le doute dans l'esprit du jury. C'est le syndrome du papillon qui butine à droite et à gauche.

Le jury peut alors se demander si, à l'issue de la première année en IFSI, vous n'allez pas encore changer d'orientation! N'hésitez pas à rassurer le jury en soulignant que votre candidature peut en effet produire cet effet. Le fait d'en parler par vous-même démystifie le problème. Il vaut mieux « traiter le mal par le mal ».

Le questionnement du jury dans le cas de figure de la reconversion est très différent. Il pose des questions à partir des axes suivants :

Comment le candidat pourra t-il assumer sa vie d'un point de vue financier, durant les années de formation en IFSI ?

Comment faire si le candidat(e) est marié(e) avec des enfants (problème de l'organisation).

Pourquoi l'idée de reconversion « aujourd'hui » et pas « hier » ?

La personne en reconversion est considérée d'un point de vue positif (expériences en plus, motivations plus affirmées).

Le point sensible est le cas de figure où la personne, entre l'obtention de son bac et aujourd'hui, a fait une multitude de métiers divers et variés.

L'approche et le déroulement du concours infirmier, dans le cadre de la reconversion, demande une présentation au début du concours beaucoup plus longue, et très minutieusement préparée.

Nous vous conseillons, en introduction, de parler directement de "reconversion" sans trop décrire le passé, mais surtout en vous projetant dans le futur : parlez de votre métier d'infirmier !

Important : se présentez ne veut pas dire : « nom , prénom, adresse... mais pourquoi vous avez choisi ce métier, donc vous devez enchaîner et parler de votre vision du métier d'infirmier(ère).

Comment conclure ?

En règle générale, à la fin de votre épreuve orale, le jury IFSI vous demande de conclure ou utilise cette formule : « quel est votre dernier mot » ou « concluez » ou encore « souhaitez-vous rajouter quelque chose » ?

Ne dites surtout pas que vous "espérez avoir convaincu le jury !" Cela ne sert à rien, et il ne s'agit pas "d'espérer" mais de vouloir devenir infirmier en le prouvant.

C'est en effet le problème majeur. Pour le jury, il s'agit de vérifier la véritable cohérence de vos propos, en vous demandant de répéter le motif de vos motivations personnelles.

Comment dire la même chose mais avec des mots différents ? Si vous avez le sentiment de vous répéter, cela n'est pas grave, essayez de trouver des exemples

dans votre vécu personnel, afin d'individualiser vos arguments.

Evitez les arguments "catalogues" :

La technique,
Les soins,
Le travail en équipe,
Aider les autres...

Parlez à la première personne, et occuez l'espace de l'oral ! Les candidats en général répondent aux questions d'une manière fermée et trop brève. Livrez-vous, le jury est là pour vous connaître à « livre ouvert ».

L'oral du concours infirmier n'est pas un exercice universitaire mais une discussion.

Les pièges au concours infirmier.

Si le jury au concours infirmier est amené à vous poser une question à volet, sachez que le but recherché est de vérifier si vous avez de la mémoire, et comment vous réagirez face au jury, à partir du moment où vous serez dans l'incapacité de vous rappeler des questions posées.

Explication :

Le jury IFSI vous dit : « répondez à ces trois questions dans l'ordre de votre choix » :

« Qu'est-ce que les maladies nosocomiales » ?

« Laquelle de ces 3 spécialités choisissez-vous : psychiatrie, pédiatrie ou les urgences » ?

« Que signifie pour vous aider ou se rendre utile » ?

On constate fréquemment que les candidats ont tendance à oublier une des trois questions posées. De ce fait, ils sont dans l'obligation de redemander au jury la question oubliée.

À ce moment très précis, le jury répond que le candidat n'a pas de mémoire, et qu'il doit se débrouiller ! L'objectif est ici de déstabiliser le candidat, et de vérifier le comportement de celui-ci face au refus du jury.

Au concours infirmier, certains candidats sont confus et ne savent plus quoi dire. D'autres ne se laissent pas intimider et continuent leur présentation en rebondissant. Nous sommes en présence de deux profils distincts :

Le premier est passif et soumis, et le second est actif en faisant preuve d'initiative. Durant l'épreuve orale du concours, vous devez toujours "tenir les rênes" du concours et ne pas vous laisser impressionner par le jury IFSI.

Pour aller plus loin et vous préparer efficacement à l'oral du concours infirmier, [découvrez l'intégralité du livre numérique « 100 questions à l'oral infirmier » en cliquant ici](#)

Sommaire

Première partie :

- Présentation de l'auteur.
- Le jury et la grille d'évaluation utilisée à l'oral IFSI.
- Le jury IFSI.
- Conseils oral IFSI : la tenue vestimentaire.
- Déroulement de l'oral infirmier.
- Comment organiser votre plan à l'oral infirmier ?
- La question au début de l'oral : "Présentez-vous".
- La questions des : Défauts / Qualités.
- Les questions déstabilisantes.
- Les questions sur le métier d'infirmier.
- La question de la "vocation".
- La question de l'humanitaire.
- La question du salaire.
- Le cas du métier d'infirmière libérale.
- La question de la reconversion.
- Comment conclure ?
- Les pièges au concours infirmier.
- Les questions personnelles.
- La question du choix d'une spécialisation : IBODE, IADE...
- La question de la prépa.
- Concours infirmier : le dernier mot.

Deuxième partie : P 28.

- Entraînement.
- Questions / réponses des 100 questions posées à l'oral IFSI.

Troisième partie : 47.

- Culture générale : révision, 20 sujets traités.
- Méthodologie : les 3 plans possibles.

Pour aller plus loin : les chiffres à retenir : P 62.

[Téléchargez « 100 questions à l'oral infirmier » en cliquant ici](#)

12 leçons

avec l'auteur du livre.

Alain Anibaldi commente et explique les réponses aux **100 questions** à partir de 12 vidéos, soit 3 h de formation.

- Video 1: Présentation générale de l'épreuve orale IFSI.
- Video 2: "L'oral infirmier après une faculté de médecine ...".
- Video 3: "La reconversion après 30 ans...".
- Video 4: "La multi-orientation, le concours après plusieurs études...".
- Video 5: "Le concours infirmier et Mitha, IBODE, IADE...".
- Video 6: "Tous les sujets à l'oral infirmier".
- Video 7: "Comment faire un plan à l'oral infirmier"?
- Video 8: "Les principales erreurs à éviter durant l'entretien IFSI".
- Vidéo 9: "Les questions classiques au concours IDE".
- Video 10: "Les principaux pièges à éviter au concours".
- Video 11: " La question des spécialisations et des services".
- Video 12: "Les questions de mise en situation".

Pack des 12 vidéos disponibles sur :

www.oral-concours-infirmier.fr